

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: ASDRUBAL VILLALOBOS

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MARTES 22 DE AGOSTO DE 1922

Núm. 859

NOTA DEL DIRECTOR

A bordo del Tacoma

«Acabamos de terminar la Conferencia y de firmar el tratado que asegura la paz de Centro América. Una de las cláusulas de ese tratado nos autoriza para invitar a ese Gobierno a adherirse a él.»

Sin que sepamos por qué ni para qué, sobre las aguas rumorosas del Golfo de Fonseca, a bordo de un crucero norteamericano—no podía ser de otra nacionalidad...— los Presidentes de las Repúblicas de El Salvador, Honduras y Nicaragua se han reunido para celebrar una conferencia y firmar un tratado que, dicen ellos, asegura la paz de Centro América.

Sin que sepamos por qué ni para qué, porque no hemos estado los costarricenses en el ajo de los últimos preparativos bélicos de nuestras hermanas quisquillosas y ariscas, y las noticias de sus aprestos apenas nos han llegado por medio de uno que otro pasajero que no tenía la obligación de ser veraz, tal que ni nuestra cancillería ha tenido otra información que la servida por los periódicos de la ciudad.

Pues bien. A un país eliminado así de los acontecimientos que se han venido desarrollando en los tres países hermanos; a un país al cual no se le ha dado oficialmente noticia de las tempestades que se cernían sobre los techos frágiles de las casas de nuestros vecinos; a un país que la primera noticia que recibe de los sucesos, es la de que en un barco norteamericano se hallan tres Presidentes conferenciando, se le envía así, de golpe y porrazo, en la persona de su Presidente, el cablegrama que encabeza esta nota y el cual firman los tres Presidentes de las Repúblicas anteriormente aludidas.

Y decimos nosotros: para qué se nos avisa que acaban de terminar la conferencia, si no se tuvo la cortesía de avisar que la habían comenzado?

Es cierto que no conocemos el tratado y sólo sabemos de él que asegura la paz de Centro América, porque eso nos dicen en el cablegrama. Pero: por qué se invita a nuestro Gobierno para adherirse a él? Estamos, por ventura, trastornando nosotros la paz que ellos tratan de asegurar?

No y no! Entonces a qué estas invitaciones?

Firmen ellos cuantos tratados quieran, y en buena hora, pues que si viven al borde de un abismo de guerras y de horrores, natural es que traten de conjurar el peligro. Pero si nuestro país no fué indispensable, ni siquiera necesario para contribuir, —como con el beneplácito de todos lo hubiera hecho,— a afirmar la bienandanza de nuestras tres hermanas, y sin su consulta y sin su parecer fueron ellos al barco americano a hacer lo que estimaron conveniente; si ni siquiera se nos participó por una mera cortesía muy natural y muy justa, el acontecimiento que se iba a realizar, por qué se llama a nuestro Gobierno ahora para que se adhiera a un tratado que se ha hecho sin nuestra intervención y que no conocemos? Para qué? Para que sufra también las responsabilidades de su ruptura, cuando mañana los ánimos enardecidos de nuestros vecinos lo rompan y se lancen a las luchas cruentas que tan familiares les son?

No entendemos, a fe nuestra, qué es lo que se pretende.

Ya que nuestro país en la persona de su Presidente no se mezcló, para fortuna nacional, en un barco extranjero sobre las aguas del Golfo de Fonseca, reunido con los demás Presidentes de las Repúblicas del Istmo para resolver la suerte de nuestros países, déjenos en tierra, que aquí estamos bien y Costa Rica no tiene ningún problema bélico que resolver.

Déjenos en tierra, que aquí estamos bien, y si no fuimos necesarios para contribuir al arreglo de ese tratado, menos lo somos ahora que se nos anuncia por cable que han terminado las conferencias y que se acaba de firmar el tratado que asegura la paz de Centro América.

Quiera Dios que así sea.

Boda Lafuente-González

Anoche, a las ocho, se efectuó la boda de don Víctor Lafuente con la gentil señorita Daisy González Ugarte.

Apadrinaron los novios el Ingeniero don Enrique Jiménez Núñez y la señorita Gilda Pontón de Arce; don Cecilio Nieto y la señorita María Luisa Umaña y don Víctor Manuel Chaverri y la señorita Zoila Rosa Lafuente.

El casamiento fué civil, habiendo efectuado el enlace el señor Gobernador Lic. don José

Luján acompañado del Secretario don Moisés Morales.

Estuvo muy concurrido y los invitados fueron obsequiados espléndidamente por los novios.

Los desposados recibieron valiosos regalos de sus amistades.

El señor Lafuente es un esforzado trabajador y su distinguida esposa un dechado de bondad.

Mucho celebraremos que sean muy felices en su nuevo estado y que el amor sea eterno.

Monseñor Piñol y Batres

A prima noche.

Las naves de la Iglesia estaban colmadas de fieles. La luz apacible que despedían racimos de blancas bombillas eléctricas le daba al recinto la apariencia de una gran perla con fulguraciones de claridad celeste.

Aquí y allá se hacía presente la quieta cascada de algún cortinaje recogido por una cinta violeta o encarnada. Los candelabros, dispersos en el presbiterio, circundaban de resplandores los santos del Altar Mayor y uno que otro retablo cercano. De pronto se oyó un rumor...

El Ilustrísimo Dr. José Cándido Piñol y Batres ascendía con lentitud y majestad las gradas del Púlpito.

El eximio orador sagrado iba a regalar el oído de sus hermanos con la maravilla de su palabra.

El discípulo de Cristo subió a la santa tribuna. Se quitó el bonete, con parsimonia, y pequeño salideo lució en su cabeza.

La blancura de su sobrepelliz se confundía con la pureza de sus miradas.

Extendió la derecha mano.

Nos bendijo...

Y principió su plática; «Oyentes míos...»

Y por el camino de Damasco de su palabra unciosa nuestra alma vagó complacida. Sus pensamientos venían revestidos de esas imágenes con que Juan Milton alaba, ensalza, celebra el empeño de las cosas de la Tierra, empeño que persigue lo altamente supremo.

Con dulzura exhortó a todos a la virtud, como Fray Luis de Granada en sus sermones. A veces, con la penetración de un nuevo San Juan Crisóstomo, describía a lo vivo el vicio roedor, arma de Satán. Y al hacer el ditirambo del espíritu, hablaba, con el vigor de Bossuet o de Basilio, del cuerpo corruptible.

La frase era hermosa, convincente, cincelada. En ocasiones pedía a Dios inspiración para entonar un himno de gloria al Hijo de María. Y él le escuchaba, porque el ilustre predicador se transfiguraba entonces; sus pensamientos brotaban de sus labios convertidos en música, en canción.

Después, al terminar su homilía, todos los ojos estaban arrasados en lágrimas. En torno de su frente se adivinaba un nublado.

Un nublado: Símbolo de beatitud.

El Ilustrísimo Piñol y Batres descendió poco a poco las gradas de la Cátedra. Brillaba su rostro; así el de Moisés al descender del Monte Sinaí. Y al alejarse el buen pastor, nuestro corazón, como fresca palma bíblica, quedó vibrando con suave estremecimiento de amor cristiano.

CARLOS JINESTA

LA NOTA PARLAMENTARIA

Reformas a una ley

Hacia algún tiempo que no íbamos de visita al recinto en donde se hacen las leyes y en verdad aunque ha sido corto, pareciéndonos bien largo, tal es la falta que nos hace escuchar a los caballeros que arreglan el país.

Ayer discutían en detalle un proyecto de ley presentado por don Santiago Fernández, en reforma a la ley para la construcción de casas baratas.

Bueno es ahora que tocan a impuestos, buscar todo aquello que sea accesible para poderle meter el diente y la ocasión la pintaban calva con la ley de casas baratas para obreros. Ya esa ley había creado un impuesto y más fácil resultaba aumentar éste, que crear otro. Los aumentos no provocan tanta bulla.

Así fué que el impuesto de medio céntimo oro se convirtió en un céntimo oro y queda la puerta abierta para cuando haya la oportunidad de un nuevo aumento, una vez que el Gobierno haga otras cuentas análogas a las de Coto, por ejemplo.

Porque aquí es donde está la madre del cordero. Los acreedores en lo de Coto y lo que no es Coto sofocaban al Gobierno y hubo que montarse en ancas sobre la ley de casas para obreros, por si la cosa motivaba ojeriza, que la soportaran los obreros con su malhadada ley.

Así pues vemos hoy el milagro de los giros y pagarés del Gobierno, antes depreciados, adquiriendo una magnífica resurrección y andan agentes por las calles a compra de los mismos, ofreciendo buenas ofertas. En esta vida nadie sabe para quien trabaja.

Magnífica montura resultó lo de casas para obreros.

El pueblo no alborotará mucho porque la campanillita que se escogió lo aduerme tranquilamente.

Quedamos pues que la suma primitiva de cuatrocientos mil colones se elevó a la quinta potencia y que ahora la cosa monta a millones. También el impuesto se duplicó.

Oh cosas...

PIK

Sobre el concurso de "La Prensa"

Para sufragar los gastos que demandará el arreglo de los diéjes de los niños triunfantes y otros fuertes gastos indispensables, la Empresa ha dispuesto tirar cupones numerados que se expendrán en esta Administración a diez céntimos el cupón.

Junta de acreedores de la Costa Rica Com.

Hoy a la una de la tarde se reunió la Junta de Acreedores de la Costa Rica Comisión Co.

Se trató en esa Junta del arreglo propuesto por la casa quebrada a sus acreedores, el cual consiste en el pago del cincuenta por ciento del pasivo. Este arreglo lo propuso el Lic. don Leonidas Pacheco, abogado de la quiebra.

Como la principal casa de acreedores es la de Frank Maduro, pues tiene el crédito más alto contra la Costa Rica Comisión, el voto de esa casa es el de más importancia y el que decida en definitivo si hay o no arreglo.

Por tal razón nos entrevistamos esta mañana con el Lic. don Napoleón Valle, curador de la quiebra del señor Ma-

duro y le preguntamos sobre cómo habrá de ser su voto.

Nos manifestó el señor Valle que desconocía los detalles del arreglo, pero que él era en principio, enemigo de esa proposición de arreglo, porque como Curador de la quiebra de Maduro tenía la responsabilidad de una enorme suma que significaba el crédito de Maduro en la Comisión, y él no podía exponer intereses ajenos a un arreglo, si éste no le parecía muy bueno.

Según lo que cogimos de la conversación tenida con el señor Valle, él está más inclinado a no aceptar el arreglo y como él es el hombre de situación pues representa el crédito más grande, es de suponerse que en la reunión verificada esta tarde no ha habido arreglo.

NOTAS Y NOTICIAS

NUEVOS DOCTORES

Después de los respectivos exámenes fueron incorporados a la Facultad de Medicina los señores doctores don Ricardo Marchena Valle y don Andrés Castro Gutiérrez. Ambos obtuvieron su título en Estados Unidos.

Éxito deseamos en sus profesiones a los distinguidos facultativos.

VELADA DE ARTE

Esta noche se verificará en el Teatro América una función a beneficio de la Escuela del Corazón de Jesús de la Soledad.

La Compañía Soler generosamente hace este rasgo de filantropía y será puesta a escena «La Maestrilla» a precios populares para que nadie se quede sin asistir.

No dudamos que esta noche el América estará de bote en bote.

REBAJA DE PENA

A los reos Gabriel Alvarez Ramírez y Leonardo Zamora, les fué rebajada la décima parte de la pena que sufren, en vista de que la Corte informó favorablemente.

POR ENFERMEDAD

Tomando en cuenta el informe que presenta el doctor Vázquez, médico de Cárcel, se le permite al reo Tik Vallejos traslado al Hospital, porque dicho reo padece de tuberculosis pulmonar.

MIENTRAS OCUPA SU PUESTO

Se recargan interiormente las funciones de Jefe Político del Cantón de Aserrí al señor Vice-presidente Municipal, mientras tanto no pueda hacerse cargo de su puesto el nombrado don Jesús Jiménez Umaña.

ESCANDALO

El sábado por la noche un policial de la 1ª. Sección en estado de ebriedad, promovió un escándalo en los ritos del Atlántico. Tuvo necesidad de seis policiales para llevarlo a la detención.

En la calle 12 avenida 4ª. hay un alambre del teléfono roto. Se debiera mandar a componerlo.

UNA COMIDA

Varios amigos del Licenciado don Albino Villalobos le obsequiarán próximamente con una comida con motivo del hermoso triunfo alcanzado en el litigio contra don Manuel Castro Quesada.

PENETRO EN UNA CASA

Un sujeto llamado Rafael Ramírez se introdujo en la casa de don Francisco Lench, empleado de la Northern. El señor Lench al oír ruidos sospechosos se levantó y llamó al policial de línea quien capturó al mencionado sujeto cuando trataba de escapar por el techo de dicha casa con algunos objetos de valor y una regular cantidad de dinero.

SE ORDENO UNA CAPTURA

Ayer el Oficial de Guardia de la Primera Sección de Policía, ordenó la captura de un individuo sospechoso, que se cree que es perseguido por las autoridades de Alajuela. Ayer mismo un policial lo detuvo y luego fue interrogado por el Oficial de Guardia y dijo llamarse Amado Oreamuno Chaves y que había venido de aquella ciudad con el objeto de conseguir trabajo en esta.

Todavía se encuentra detenido.

EN LIBERTAD

Se ordenó poner en libertad a Manuel Cervantes a quien se le sigue sumaria por encubrimiento en perjuicio de Gregorio Quesada Villalobos.

También se ordenó poner en libertad a Rodolfo Dávila y a Victoriano Fuentes de quienes se suponía eran los asesinos de Adilio Arias.



Suscríbese a LA PRENSA

Haz de noticias

Torpe e injusto proceder

Ayer unos cuantos albañiles de los que trabajaban en el arreglo de calles de esta capital, se acercó a nosotros p manifestarnos que han sido víctimas de una injusticia.

Viene que un señor, albañil también, que ha sido traído de Heredia para encargarlo del arreglo de las calles, ha empezado por suprimir su trabajo a los trabajadores capitalinos para sustituirlos por albañiles heredianos, dejando así, por un mero capricho del señor en cuestión, sin posibilidad de ganarse su sustento.

Y nos pidieron hiciéramos público este hecho para que el público haga sanción, pues no es natural que de esa manera se les prive de llevar el pan a sus casas.

El procedimiento de que se quejan lo encontramos de verdad ingrato y llamamos la atención de las gentes hacia este hecho sin precedente.

Accidente

El joven don Miguel Macaya cayó de un caballo que se desbocó. El joven Macaya fué alzado del suelo. Don Miguel sufrió una ligera descomposición pero ya se encuentra mejor de salud.

Queja de los vecinos de Aranjuez

Los vecinos de Aranjuez, días há, se vienen quejando de un perro que pasa ladrando las noches enteras sin dejar dormir al vecindario. Llama la atención que la policía no haya corregido el mal dando órdenes de retirar ese perro. El dueño del animal es un individuo llamado Jorge Ortiz.

Extranjeros expulsados

En la entrante semana serán expulsados del país seis individuos por ser de conducta sospechosa. Parece que de estas gentes se tienen malos informes y el Gobierno ha optado por despedirlos de bien o mal grado.

Falleció doña Altigracia Ureña de Aguilar

Falleció en esta Capital la distinguida señora doña Altigracia Ureña de Aguilar, esposa del señor don Otoniel Aguilar. El entierro se verificó ayer con mucho acompañamiento. A la familia doliente damos el más sentido pésame en esta triste ocasión.

Por arrojarle una piedra

Fuó detenido Eduardo Pochet quien le arrojó una piedra al menor Claudio Barquero, causándole una seria herida en la frente.

Fernando Montagné

El joven costarricense don Fernando Montagné ha obtenido en Nueva York el título oficial de Operador Radiográfico Comercial. El triunfo alcanzado por este apreciable joven, es hermoso. Por eso, desde aquí enviamos una calorosa felicitación.

Para Panamá

Para Panamá, en el vapor «Preston», salió Mr. Chittenden, Superintendente de la United Fruit Co. Mr. Chittenden ha sido llamado de Panamá según parece.

Turno

En la Soledad se verificó un animado turno. A él concurrieron muchas personas. Hubo rifas, cenas, y juegos de cordones y cartas. Se recogieron bastantes pesetas para el armamento de la Iglesia.

Conferencia

El Ingeniero don José Balta dará mañana una conferencia sobre legislación minera en el Salón de Actos Públicos del Colegio de Señoritas. Reina entusiasmo, entre los señores ingenieros, por esta conferencia.

Contrato de licores

En el Ministerio de Hacienda se han recibido varias solicitudes que aspiran contratar la Agencia de Licores de Cartago. A don Raúl González, según decires, se le concederá ese contrato.

Viene don Mario Sancho

Sabemos que en el mes entrante vendrá al país el joven escritor don Mario Sancho, quien durante dos años ha residido en los Estados Unidos. El señor Sancho estará sólo unas semanas en esta capital, pues tiene que regresar pronto. Nos anticipamos en saludar al señor Sancho.

La Cruz Roja de la Juventud

Hoy marcharon para la ciudad de Cartago los directores de las escuelas Primarias de San José. Van dichos señores a fundar la Cruz Roja de la Juventud en esa Provincia. En la Escuela de don Jesús Jiménez se verificará el acto. Don Eduardo Castro Saborío dictará una conferencia.

Sin luz

Hace como 10 días que se encuentran apagados los focos de la luz de arco que quedan frente al Asilo Chapul; en el Barrio de Aranjuez también es deficiente el servicio de alumbrado.

Desgraciado suceso

Ayer ocurrió un desgraciado suceso en una propiedad de don Adán Saborío, un niño de cinco años cayó entre el hueco de un escusado en construcción, como de siete metros de fondo. A los gritos del pequeño acudieron varios vecinos y su madre, quienes con mecate lo sacaron con serios golpes en el pecho y en la cabeza. En la Cruz Roja fué atendido.

Salidas de correos

El próximo sábado a las 8 horas se efectuará el despacho de correspondencia con destino a México, Australia, China, Japón, Alaska, Hawaii, Filipinas, Tahití, San Francisco de California, Los Angeles, San Diego, Texas, Kansas, San Luis, Chicago, Milwaukee y New Orleans, vía Habana y Cayo Hueso; Sud América y Antillas, vía Cristóbal, Europa Estados Unidos vía New York, por medio del vapor estadounidense «Calamares».

PAQUETES POSTALES

Alemania, el miércoles a las 14 h. Canal Zone, el viernes a las 14 h. Panamá, el viernes a las 13 hs. San José, 22 agosto de 1922

Justa queja

Son muchas las personas que se quejan del mal olor que despiden cuatro excusados que están situados a la par de la Fábrica Nacional, frente al Parque España. Sería conveniente que la Municipalidad trasladara de lugar esos excusados.

El surtido más grande

EN MEDIAS PARA NIÑOS LE LLEGO A

CESAR ARGUEDAS

que vende a los comerciantes en cantidad no menos de diez docenas tengo 500 docenas que estoy dispuesto a realizar al costo a pesar de ser el surtido más bonito, más completo y de mejor calidad que ha llegado al país, no olvidarse que el surtido en ropa hecha y cortes de casimir es lo más bonito y barato que puede desear el cliente más exigente. También me llegaron driles que son una verdadera novedad. Estas gangas se consiguen frente al Pasaje Jiménez.

La fiesta patronal en Barba

Programa que tendrá lugar del 14 al 22 de los corrientes:

Día 19.—A las 6.30 de la tarde, Rosario Solemne, reso de la novena y plática Catequística.

Día 20.—Función solemne de San Roque. A las 9 a. m., Procesión, Misa y Panegírico.

Día 23.—A las 11.30 a. m., Recepción de las imágenes patronales de los distritos de la Parroquia y Procesión. A las 12 m., Ave Marías, Pólvora y alegres marchas.

A las 6 p. m., Ave Marías, Rosarios Solemne y Sermón.—Predicará el señor cura de San Joaquín, Presbítero don José del Olmo.—A las 8 p. m., Retreta y Pólvora.

Día 24.—Solemnísimo día Patronal.—A las 5 2. m., Diana.—A las 5.30, y 6.30.—Misas rezadas y comunión general.—A las 9 a. m., Procesión, Misa y Sermón panegírico; predicará el señor cura del Carmen de San José, Presbítero don Mariano Zúñiga.—Durante el día, veneración del Santo Patrono.—A las 4 p. m., Recreo.—A las 6 p. m., Ave Marías, Rosario Solemne y Sermón.—Predicará el señor cura de Santa Ana, Presbítero don Manuel Zavaleta.

Días 25, 26 y 27.—Cuarenta Horas de Adoración al Santísimo Sacramento.—A las 7 a. m., Misa cantada.—A las 6 y 30 p. m., Rosario Solemne y plática Eucarística

Día 27.—A las 6 y 30 p. m., Rosario Solemne, Sermón y visita de altares.—Predicará el M. I. Sr. Canónigo Pbo. don José J. Calderón.

Día 28.—A las 8 a. m., Misa de funeral en sufragio de los sacerdotes fallecidos que presidieron esta Parroquia.

Se oírán las confesiones de los fieles los días 21 22 y 23, de las 8 a las 11 de la mañana y de la 1 a las 5 de la tarde.

La vela del Santísimo Sacramento corresponderá el día 25 a los vecinos del centro; el 26 a los de San Pedro y San José de la Montaña; y el 27 a los de San Pablo, San Roque y Santa Lucía.

Se abre el abono

Para los abonados que quieran darse el gusto de una buena temporada de Opera, queda ya abierto el abono por diez funciones escogidas. En breve pues tendremos a la Compañía Bracale en nuestro Coliseo.

Las óperas anunciadas son: Aida, Hugonotes, Africana, Sonnambula, HERNANI, Vally, Fausto, Baile de Máscaras, Meñistófeles y Gioconda.

Programa

del concierto que ejecutará la Banda Militar de San José, el miércoles 23 del corriente en el Parque Central a las veinte horas.

- 1º.—Marcha Solemne, Pares.
- 2º.—Pique Dame, Obertura, Suppe.
- 3º.—Tahiti, Fox, Bybe.
- 4º.—Fiesta nupcial, Fantasía, Kessels
- 5º.—Danubio azul, Vals, Straus.

San José, 22 de agosto de 1922

El Director, CÉSAR A. NIETO

Otra nota de arte

El domingo próximo dará algunas veladas artísticas, nuestro celebrado tenor nacional, Melico Salazar. Cantará algunas partituras nuevas y quizá desconocidas por nuestro público. Mucho éxito deseamos al amigo y notable tenor.

Album Social

De Cartago regresarán la señora deña Adelia de Oreamuno y su hija Clemencia.

—Don Alejo Aguilar marchó para el campo.

—En Cartago se encuentra la señorita Ada Chacón.

—Para su finca salió don Edmundo Montealegre.

—De Pacayas vino don Marco A. González.

—Don José Antonio Echandi vino de Juan Viñas.

—Para San Isidro de Coronado salieron las señoritas Lolita Zeller y Dora Páez.

—Doña Sara de Montealegre ha mejorado bastante.

—La señorita Berta Paynter continúa mejorando.

—Don Carlos Gagini se halla mejor de la dolencia que le tuvo postado en cama.

—Don Ricardo Fournierha estado un poco enfermo.

—La señorita Carmen Patiño prepara viaje para Grecia.

—Doña Adelia C. de Piza vino de Cartago.

—Para Alajuela salió don Maurilio Soto.

—Gravemente enfermo ha seguido el caballero don Marcelino Coto.

Una visita

Ayer visitó nuestros talleres el ex-Director de este periódico y el estimado amigo don Vicente Sáenz.

Piensa durar algún tiempo en el país y después partir a Méjico en donde radicará definitivamente.

Nos satisface que esté bien de salud y siempre dispuesto al trabajo y a la lucha.

Saludamos afectuosamente al amigo.

Entierro de don Elías Salazar

El entierro del inolvidable Profesor don Elías Salazar se verificó con grande y selecto acompañamiento de todas las clases sociales.

Concurrieron las principales autoridades de la Provincia, profesores de la Capital y de la Provincia, los alumnos de los colegios y de las escuelas y muchos particulares.

De nuevo enviamos nuestro más sentido pésame a la familia doliente.

Una acusación

Se rumora por hay que «El Heraldo de Costa Rica» ha sido acusado por un fuerte artículo contra un señor restaurador. Qué habrá de cierto? La noticia es insistente y puede ser que ya a esta hora prospere esa acusación. Veremos

El Núcleo Juventud

El sábado entrante, de nuevo se reunirán los jóvenes que integran el Núcleo Juventud.

El 15 de Setiembre se publicará el programa del Núcleo en una sesión solemne.

Próximamente, este núcleo hará algunas declaraciones de mucha importancia.

Núcleo de la Juventud

«La Tribuna» se equivoca

«La Tribuna» de hoy da una noticia un poco rara y un mucho singular. Dice: que en el Despacho de un jovencito que es abogado se reunieron varios caballeros para ver si es oportuno lanzar ya el partido llamado Núcleo Juventud, a fin de participar en la próxima lucha electoral.

Esta noticia nos parece infundada y el joven abogado que ha provocado esa reunión no puede ser del Núcleo de la Juventud, pues este Núcleo es integrado por jóvenes serios que no quieren inmiscuirse en política de baratillo, en política malsana de esa que ha corrompido el país. Y abusar, a estas horas, del nombre ya ajeno, de un grupo de jóvenes esforzados que precisamente se han congregado para huir de la política y para hacer una labor sana en pro del país abusar del nombre de ese Núcleo, decimos, es una osadía y un abuso incalificable.

El Núcleo Juventud, es preciso decirlo, no anda a caza de hombres políticos. Su ideal es más alto, su objeto es más noble.

Sobre un Jefe Político

Vecinos llegados ayer de Santa Ana, nos informan que carece en absoluto de verdad el rumor que corre de que el señor ex Jefe Político de esa localidad, don Manuel Antonio Quirós, haya sido destituido de su puesto.

En honor a la verdad hemos de decir que el señor Quirós deja esa localidad por su gusto y para dedicar sus actividades a otra esfera que no sea la de la política lugareña que siempre deja sisnabores.

Sobre un Certamen

Sabemos que entre nuestros intelectuales hay bastante entusiasmo por el Certamen que abrieron los señores capuchinos de Cartago.

Hemos leído varias poesías sobre San Francisco y todas ellas son hermosas sobre manera.

Nosotros comunicaremos a nuestros lectores las nuevas noticias sobre este Certamen que comuniquen «El Heraldo Seráfico».

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

falcó & Borrásé

Imprenta · Librería · Editorial
FRENTE AL COSTADO NORTE DEL MERCADO

Los Gnomos

CANTINA Y REPOSTERIA

Excelente y Especial servicio en Café, Té y Chocolate

Confites y Tosteles de todas clases

25 varas al Este del de Deloore, Aronne & Co.

Fermín Bernadas

* LOS PASAJES *

Servicio DE Café y Lonches

Casa de D. Fausto Calderón C., hacia el lado Norte del Mercado. Cuenta con Reservado y todos los elementos necesarios para prestar servicio eficiente y rápido.

Abierto desde las 6 a. m. hasta las 11 p. m.

El próximo concierto del tenor Salazar en el Nacional

En las columnas de algunos de los diarios capitolinos, en sus ediciones pasadas, han aparecido varias notas en las cuales se anuncia para el miércoles próximo el concierto del glorioso tenor nacional Manuel Salazar.

Informados por su representante señor Fernández Moradamos a nuestros lectores la buena noticia que seguramente los llenará de júbilo y alegría, de que el concierto tendrá lugar el próximo domingo 27 de los corrientes en el Teatro Nacional, para lo cual el señor Secretario de Fomento no ha tenido inconveniente en cederlo.

Entre los amigos y admiradores del gran tenor reina un entusiasmo sin límites por oírle su bien timbrada voz de

gran cantante la cual la consagró en el Metropolitan Cº como tenor dramático de gran fuerza del siglo XX.

La velada de hoy

Esta noche, en el Teatro Amé-rica, se verificará una función a beneficio del Corazón de Jesús de la Soledad.

Trabajarán los artistas de la Compañía Soler. Se representará la comedia «La Maestrilla».

Las estimables señoras doña Ana María de Quesada y doña Silvana v. de Umaña integran la Comisión.

Lea el número de mañana



Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble", grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale

Entre charla y charla

Qué busque otro!

Un señor Sancho Sánchez en «La Tribuna» dice que los novios huyen porque a nuestras muchachas en los hogares no les enseñan nada para que no se estropeen las manos.

Esto no es justo. Nuestras muchachas saben hacer muchas cosas y precisamente por lo mucho que saben hacer es por lo que los novios huyen.

Desde que en los colegios se instalaron las clases de cocina y las muchachas aprendieron a hacer tortas, nadie quiere casarse.

Un novio que ya estaba en vietas para echarse el lazo, me decía: —Figúrese Ud., don Canuto, como se le pone a uno el cuerpo cuando al hablar nosotros con la novia y preguntarle lo que sabe hacer nos dice que en cocina no hay secretos para ella y que su especialidad son los queques, dulces finos, y tortas aspergiadas de queso molido y mil cosas más que cuestan un potosí. Ud. supondrá, don Canuto, que yo cuando me case no es por cierto para establecerme con tostelería y que por lo tanto lo que mi novia sabe de cocina me da el mismo resultado que a la luna los versos de Julio Florez.

Cuando—siguió diciendo—la digo que eso de tortas y queques me suena a cuentos de hadas y que en casa después de casados la pasaremos a punta de arroz y frijoles, arruga el ceño mi novia y me contesta: oye Castulito, esos alimentos son muy plebeyos y deauncian en tí que eres de origen municipal; pertenezcas al púglico municipal, como dijo Darío; bien está que allá de cuando en vez, por variar comamos arroz y frijoles, pero te advierto, Castulito mío, que mi estómago no se aviene a un régimen de alimentación grosera.

Los frijoles me caen como balas y el arroz no me pasa de la garganta. Nosotros cuando nos casemos te haré platos exquisitos que te chuparás los dedos. Tú no sabes lo que es un pollo sudado a fuego lento; tampoco conoces las mil clases de gelatinas que existen. Todo eso te lo haré comer y te pondrás, Castulito, más gordo que don Máximo.

Cuando la repliqué que mi sueldo era muy escaso y que no se

prestaba para extender mucho el presupuesto del hogar, exclamó. —Por eso no porque como te queda tiempo de noche, puedes emplearlo en otra colocación y así duplicar el sueldo. Tu sabes amor mío, estrellita de mi cielo, que en casa más o menos hemos llevado una vida bastante holgada y que es muy difícil cambiar de la noche a la mañana de costumbres. ¡Yo no nací para estar estrecha y me sofofocaría una vida demasiado pobre!

—¿Y tú—interrumpí al novio—qué le contestaste?

—Yo como la quiero tanto la dije que lo pensaría, pero que de todas maneras haría siempre sacrificios si eran necesarios, por que ella lo merecía. ¡La quiero tanto!...

—Si quieres un consejo de un viejo que tiene el *colmillo amarillo* te lo puedo dar, sin que por eso te ofendas.

—Bueno,—dijo Castulito—deme usted el consejo.

—Pues bien; convéncete si tu prometida en su casa goza de la holgura de que te habla y si eso es cierto y como tú eres pobre, entonces... ¡retírate!

A los quince días llegó el pollo a mi casa y más alegre que unas pasucas me dijo: —¿sabe don Canuto que no había tal culebra de pelo?

Yo, que había olvidado la cosa, pregunté: ¿a qué te refieres?

—Pues al consejo suyo. Visité dos o tres veces la casa de mi novia especialmente en horas de comida y ¡pásmese usted! Allí se come lo corriente; arroz, frijoles, picadillo de chayote y la tradicional olla con caldo y verduras. Lo de pollos a fuego lento, queques y gelatinas, son cosas que ella sabe en teoría, de memoria, porque las aprendió en el Colegio de Señoritas en la asignatura de cocina!

—¿Desde luego te casas?

—Ya nó. ¡Me asusta tanta hipocresía!

El amor para que sea puro, grande y legítimo, debe estar a base de sinceridad. Si ahora pretendió engañarme en cosas de menor cuantía. ¿Que será más tarde?

¡Que busque otro!

CANUTO DELGADO

El estatuto de Tanger

La «Revista Hispano Africana» órgano de la Liga Africanista Española, sigue mereciendo el aplauso y la atención ferviente de cuantos gustan de enterarse a fondo y documentarse sólidamente en los trascendentales problemas que tiene España plantados más allá del Estrecho.

Una redacción joven, estudiosa, y entusiasta, y una colaboración de primera línea, avaloran aquella publicación, digna ya de colocarse al lado de las mejores colonistas del extranjero.

El número 34, que acaba de reparitarse, es muy notable. Entre los diversos trabajos que gustaríamos de reproducir, elegimos, por su eterés político del momento, los siguientes fragmentos de un artículo del marqués de Lema, relativo al Estatuto de Tanger.

Dice así el antiguo ministro de Estado:

«Ya he ido depositando recuerdos en esa lucha sin fondo que constituye el archivo de la sección de Marruecos en el ministerio de Estado: allí están las minutas de tantas notas diplomáticas, allí los apuntes de las discusiones amigables sostenidas en 1914 y 15 para la redacción del Estatuto de esa ciudad con aquellos dos cumplidos caballeros, representantes de Francia y de la Gran Bretaña, que se llamaban M. Geoffroy y sir Arthur Hardinge.

La evocación de sus nombres me lleva más a recordar algo que es historia, a la par que repuesta a lo que en la Prensa y revistas han propalado los paladines del colonialismo francés. Alguna vez he aludido a ello en mis discursos en las Cámaras: no obstante, ninguna mejor ocasión que ésta para referir con detalle lo que a mi juicio no debe olvidarse, no sea que una prueba de amistad y un servicio prestado a las naciones coautoras del proyecto de Estatuto tangerino se convierta en arma contra los derechos de España.

¡Qué impresiones despertaron estos recuerdos! ¡Aquel verano de 1914, inolvidable para todos, pero mucho más para quien se veía en el ministerio de Estado confrontando por el espectáculo más terriblemente grandioso de nuestra Edad y por las situaciones más complejas que en el orden diplomático se habían presentado a nuestro país, al menos en muchos años! Y, sin embargo, cada uno en su puesto y a cada momento su labor; sir Arhur Hardinge y M. Geoffroy se reunían conmigo en la tarde del 1.º de Agosto. ¡El 1.º de Agosto! ¡El día que Alemania declaraba la guerra a Rusia! En mis habitaciones del Hotel María Cristina, de San Sebastián, nos congregamos para dar la última y definitiva mano al proyecto de Estatuto. Difícil me fué convencer a los periodistas de que ese había sido el motivo de nuestra larga reunión; no obstante era absolutamente cierto. Es claro que toda la serenidad del embajador inglés y cuanto el concepto de su deber imponía al ánimo profundamente afectado de M. Geoffroy, no podían impedir que los sentimientos que a todos nos embargaban hallaran algunos momentos expresión viva y ardorosa, triste y apenada en otros.

Pero el Estatuto quedó terminado. Que los Gobiernos lo aprobaran y las tres naciones habrían cumplido su misión en cuanto al futuro de Tanger. La nificación a las potencias signatarias de Algeciras habría de quedar naturalmente para más tarde.

Pero el hombre propone... Algunos días después M. Geoffroy, con quien mi comunicación era constante, y más que amistosa, íntima, me comunicaba que su Gobierno, interpretando la presencia en Tanger de los ministros alemán y austriaco como un grave peligro, juzgaba sumamente conveniente su expulsión; pero nada habría de llevar a cabo sin nuestro consentimiento, toda vez que, según era constante y notorio, cuanto se venía haciendo en Tanger hasta el momento de implantarse el Estatuto, se realizaba en constante acuerdo de Francia y España y con el beneplácito de Inglaterra. ¡Cuánta extrañeza, pues, habría de producir a los que conocíamos el régimen práctico seguido en Tanger en varios años, el oír después de la guerra teorías y pretensiones tan diferentes! Entonces, repito, todo se realizaba en una especie de condominio que permitía de hecho lo que la implantación del Estatuto habría convertido en régimen de derecho, es decir,

la solución fácil y amigable de todos los conflictos que en la vida de una ciudad como Tanger eran constantes e inevitables. Las dificultades que surgían entre las colonias, principalmente por la acción de algunos agentes oficiosos, hallaban en la atmósfera más serena de Madrid y París su allanamiento amistoso.

Y aquel mes de Agosto fué piedra de toque de ese sistema práctico de convivencia armónica de unos y otros intereses. Con la comunicación de M. Geoffroy a que antes aludo coincidía otra del mismo, participándome que, a indicaciones del Gobierno británico, aconsejado por su agente diplomático, Mr. White, antiguo tangerino que veía oernerse una oscura nube sobre la ciudad, debida a la agitación perceptible en los moros de Fabs, el Gabinete francés había pensado en aumentar el tabor número 1 con 500 soldados del ejército territorial, nos invitaba a incorporar a nuestro tabor igual número. En su vista se había ordenado al comandante general de Larache el envío de esos hombres, eligiéndose de Infantería de Marina, para que los indígenas de nuestra zona no recibieran la impresión de que reirábamos tropas. Aunque, como acabo de decir, las órdenes se reusaron inmediatamente, una mayor liberación de los tres Gobiernos dió por resultado el suspender el envío.

Al fin, la necesidad de proteger a Tanger contra la sublevación de las kábilas de Fabs se impuso; en las colonias europeas llegó a reinar verdadero pánico; pero entonces ya no fueron tropas franco-españolas las que se encargaron de contener y castigar a los rebeldes de la zona internacional. Fueron las tropas españolas de la Comandancia de Larache las que, a ruegos de las representaciones británica y francesa de Tanger, apoyadas en San Sebastián por los embajadores de ambas naciones, entraron en la zona tangerina, destruyeron la jarka de Salf el Haman, la ciudad respiró y el general Silvestre volvió inmediatamente a nuestra zona. ¿No habrá quedado de este servicio, amistoso y desinteresado, más que la tergiversación de lo que representaba aquel acto de relación cordial, en momento difícil? Entonces nadie opuso los escrúpulos de la soberanía del sultán y demás especies que se vienen suscitando ahora frente a los derechos españoles para intervenir en Tanger y su zona.

Pero volvamos a la indicación de M. Geoffroy respecto de la expulsión de los ministros alemán y austriaco. El Gobierno español, cumplidor de sus deberes de neutral, no entendió que, ateadidas esas obligaciones, debiera apartarse de la política consagrada en los Tratados de 1904 y 12 y en las declaraciones de Cartagena, ni sustraerse a todo el ambiente de nuestras especiales y más íntimas relaciones con Francia e Inglaterra; comprendió, por otra parte, que estaba justificado el deseo expresado por el embajador francés, y eran fundados sus temores si continuaban en Tanger los ministros de los imperios centrales, y así mi contestación fué clara: ninguna dificultad opondríamos al propósito de los Gobiernos aliados. ¡Ah! Pero si el Estatuto que consagraba el régimen internacional en Tanger era ratificado por España, indudablemente nuestra condición de neutrales no nos hubiese permitido asociarnos a una medida como la indicada, posible en la indefinición de derecho en que se desenvolvía de la vida jurídica internacional de la ciudad mediterránea. Por ello, huyendo de causar a nuestras especiales amigas, Francia e Inglaterra, el perjuicio que otra suerte les inferiríamos, e inspirándonos en la benevolencia de nuestra actitud hacia ellas, el Gobierno español suspendió durante todo el período de la guerra la firma del Estatuto.

Penoso me ha sido el leer años más tarde en pro de la nueva tesis sostenida por los colonistas, reflejada en varias publicaciones, especialmente en un gran diario parisiense, y hasta en las Cámaras, que la mayor prueba de hallarse la zona de Tanger sometida a la jurisdicción incondicional del sultán, protegido francés, era el acto de la expulsión en 1914 de los representantes diplomáticos de Alemania y Austria; y por otra parte, que el Estatuto no había entrado en vigor por la oposición de España, «confiada en el

triunfo de los Imperios centrales». Del régimen que existía en Tanger hasta el término de la guerra, ya he ofrecido muestras elocuentes, que pudieran sumarse a muchas más. De lo ocurrido con motivo de la expulsión de los representantes de los países adversarios de Francia, del espíritu que inspiró la conducta del Gobierno español y de

las razones que le movieron a no prestar su firma definitiva al Estatuto, cuanto acabo de exponer debería servir, a mi juicio, para que tan inexacmas afirmaciones y juicios tan injustos no volvieran a darse a loz y menos a alegarse en controversias leales.

EL MARQUES DE LEMA



PARA ESE MALESTAR, PEREZA Y SUEÑO DESPUES de COMIDA TOME DIGESTOIDES

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

La mala suerte del vapor «Costa Rica»

El vapor «Costa Rica», antiguo «Belén Quesada», parece que lo asediara la mala suerte.

Bien equipado salió hace algunos meses para Salina Cruz, capitaneado por don Eusebio Ortiz, y perdido en el océano por habersele descompuesto la maquinaria, fué durante mucho tiempo juguete de las olas, hasta que un barco amigo lo recogió y lo trajo al remolque hasta Puntarenas.

Preparado nuevamente para salir, después de haberle hecho arreglos a sus máquinas, se puso bajo las órdenes de un experto capitán, y bien provisto de víveres, carbón y agua, salió en su segundo viaje, rumbo al puerto de Iquique en el Ecuador.

Parece que en este viaje ha corrido igual suerte que en el primero,

pues los pasajeros del «New Ports» que acaban de llegar a Puntarenas, cuentan que su buque encontró al «Costa Rica» perdido en el mar, con las máquinas descompuestas, y que sus pasajeros habían pasado así ocho días de hambres y privaciones.

El «Costa Rica» parece que fué remolcado hasta Baboá.

Debía talvez pensarse, en vista de la mala suerte corrida en estos dos viajes de ensayo, en vender ese buque por cualquier dinero, ya que en manos nuestras, sea por lo que sea, no sirve más que para ocasionarnos pérdidas de dinero, pues sólo la suerte ha hecho que en esos dos desgraciados viajes, no haya habido también desgracias personales.

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades

Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

Segundo escrutinio de nuestro Concurso

El sábado a las 11 de la mañana dos apreciables señoritas de nuestra sociedad hicieron el Tercer Escrutinio de Votos, con el siguiente resultado:

VOTOS

| | |
|-----------------------------------|-----|
| Virginia Cruz Ramón..... | 475 |
| Adolfo Córdoba Marín..... | 452 |
| Herbert R. Tristán F..... | 250 |
| Carlos Alberto Coronado L..... | 245 |
| María Cecilia González..... | 242 |
| Olga Fernández Piza..... | 230 |
| Vico Trejos Dittel..... | 187 |
| Juan Bta. Zeledón Castro..... | 129 |
| Marco Vinicio Jiménez Moreno..... | 86 |
| Maurito Fernández Luján..... | 79 |
| Julito Sancho Robles..... | 45 |
| Virginia Fournier Guevara..... | 40 |
| Roberto Tinoco Rodríguez..... | 36 |
| Inés Subirós Alvarado..... | 35 |
| María Eugenia Villalobos Segreda | 34 |
| Antalín Castro Steinyorth..... | 27 |
| Mario Escribano Romero..... | 26 |
| Rodrigo Mora Villegas..... | 25 |
| María del Carmen Herdocia..... | 23 |
| José Miguel Larente S..... | 22 |
| María Felicia González Lara..... | 21 |
| Eloy Araya Elizola..... | 20 |
| Soledad Carmiol Borbón..... | 19 |
| Guillermo Enrique Aragón López | 18 |
| Jorge Duarte..... | 18 |
| Marcelino Coto..... | 14 |

Todos los lunes, seguiremos dando cuenta a nuestros amables lectores del resultado del Escrutinio de nuestro Concurso.

De Administración

Deseara la Administración de LA PRENSA de normalizar todas sus operaciones, espera que los antiguos agentes de este periódico que más abajo citamos, se sirvan saldar los débitos atrasados que tienen pendientes con la Empresa.

| | |
|----------------------|--------------------|
| Guápiles..... | Juan J. Valenciano |
| Santa Ana..... | Abelardo Chavarría |
| Vuelta de Jorco..... | Bias García |
| Heredia..... | Juan J. Chaverri |
| Bagaces..... | Isaac Aguiar |
| Filadelfia..... | Casimiro Carmona |
| Bolsón..... | Melitón Duarte |

EL ADMOR.

Subscribase a LA PRENSA

Ediciones Renovación

A 30 CENTIMOS TOMO

| |
|---|
| Bronces de antaño, (teatro), E. Calsamiglia. |
| El jardín de Epicuro, Anatole France |
| Páginas escogidas, Mariano Ospina R. Juan José, Joaquín Dicenta |
| Miscelánea literaria, Juan Maragall. |
| La Ciencia y la Metafísica, C. Gagini. |
| La vida que pasa, Eduardo Zamacois. |
| El Estado Docente, R. Castro Meléndez. |
| Artículos, Eça de Queiroz. |
| Evangelistas, P. B. Palacios (Almafuerte) |
| Las guerras del crepúsculo, N. Pacheco |
| la escuela, Luis de Zulueta. |
| La Escuela altruista, Anselmo Lorenzo. |
| Lecturas, Angel Ganivet. |
| La Basílica Fantasma, Pierre Loti |
| El príncipe feliz, Oscar Wilde. |
| La canción triste (poemías), Vte. Medina |
| Del momento fugaz, L. Montalbán. |
| Homenaje a Francia 1918. |
| Desde Europa, J. Enrique Rodó. |
| Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margall |
| Páginas selectas, Jacinto Benavente |
| Antología hispano-americana, Nicaragua |
| Malos vecinos, Georges Clemenceau |
| El patio azul, Santiago Rusiñol |
| De sobremesa, Jacinto Benavente |

A 50 Céntimos tomo

| |
|--|
| Las Virgenes Loids, por Vicente Huidobro |
| Pequeño Ideario, Angel Ganivet. |
| Las Rosas de Engaddi (poemías), Rafael Arévalo Martínez. |

A UN COLON TOMO

| |
|---|
| La República de los soviets, L. Arquistain |
| Cuentos de amor y de tragedia, V Sáenz. |
| Fanatismo político y religioso, Benito Pérez Galdós |

Muy enfermo

El Coronel don Ramón Araya, Primer Comandante del Presidio de San Lucas, llegó a Puntarenas sumamente enfermo.

El señor Araya está atacado de fiebre intestinal.

Desearnos que restablezca pronto el apreciable enfermo.

SI USTED NECESITA talonarios de facturas o recibos, acuda a la Imprenta Falcó & Borrásé, San José.

Costa Rica Motor Company

LADO NORTE DEL BANCO DE COSTA RICA

Gasolina «WICO»

En bomba: MEDIDA VISIBLE! — Garantizada!

2-50 galón

Ojo! \$ 25.00 LA CAJA

Noticias mundiales

pendióse hoy un diario de Alemania

BERLIN.—Teniendo en perspectiva una crisis financiera, que se declarará caso de que los franceses resuelvan ocupar el distrito de Ruhr, el gobierno alemán encontró hoy de pronto en una situación interna embarazosa, por haberse suspendido por espacio de tres semanas el «Lokal Anzeiger», por haber reproducido un artículo que apareció en un periódico bávaro órgano del gobierno de Munich. La suspensión de dicho diario tuvo efecto hoy en virtud de la ley de la defensa de la República.

Ratificación de un convenio entre Méjico y Washington

WASHINGTON.—El administrador general de correos, Mr. Work, al declarar hoy que un tratado postal entre los Estados Unidos y Méjico, había sido ratificado, dió a entender que el reconocimiento oficial del régimen mejicano por la Casa Blanca no está lejos.

Dicho funcionario expidió hoy el siguiente manifiesto:

—Los ciudadanos americanos que envían paquetes postales a Méjico, no tienen ya por qué preocuparse respecto a su pérdida.

A partir del primero de julio el departamento postal pagará una indemnización registrada por los paquetes que se envíen a Méjico y se extravíen en el trayecto.

Dicho manifiesto fué enviado a todas las administraciones postales de los Estados Unidos, por el tercer subdirector general de correos, Mr. Glover.

El Raisuli ofrece rendirse a España

MADRID.—El célebre caudillo de bandoleros del norte de Marruecos, El Raisuli, que por más de diez años ha permanecido en armas contra las tropas del Majren y las guarniciones españolas y francesas de distintos territorios del Rif, acaba de dar un paso decisivo para rendirse a la autoridad de España. Según noticias recibidas hoy por el gobierno y dadas a la publicidad, el Raisuli ha enviado un emisario autorizado al general en jefe de las tropas de la comandancia de Larache, portador de las condiciones que el jefe moro aceptaría para rendirse en compañía de sus fuerzas, a las tropas españolas.

PARA PROGRAMAS, MEMORANDUMS, Papel para Cartas o Tarjetas de Visita acuda a la Imprenta Falcó & Borrásé.

DE OCASION

Sábanas a $\text{C} 3.50$ cu.
y por docena a 39.00

Octavio A. Fayad

25 varas al norte de la Botica Oriental

OBRAS EN VENTA EN LA

Imprenta y Librería FALCO & BORRASE

PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO
APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

Biblioteca Domenech

TOMOS EMPASTADOS A $\text{C} 1.50$

Las cenizas del cementerio, Gabriel Miró.
El espada Montes, Frank Harris.
Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof.
La voz de las campanas, Carlos Dickens.
El Abismo, Carlos Dickens.
Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson.
Quilts, J. Jesús García.
Fáb. n Airón, J. Pérez Bojart.
Hipólito en la Montaña, Mauricio Hewlett.

Nesta, Federico Mistral.
Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
Nuestras hermanas, Henri Lavedán.
Culpable, W. Le Queux.
Por la vida, J. Pous y Pagés.
Los rocas blancas, Eduardo Rood.
Su Majestad, Enrique Lavedán.
El cadáver viviente, León Tolstoi.
El refugio, Stevenson y Orbourne.
Erfica, B. Morales San Martín.
Relato de un nihilista, Antón Tchokr.
La Voluntad, León Tolstoi.
El cupón falso, León Tolstoi.
Del huerto provinciano, Gabriel Miró

Fausto, por Iván Turguenev
Balada, R. Sánchez Díaz.
Juventud de Príncipe, W. Meyer
Kolstomero, Conde León Tolstoi
Minnie, A. Lichtenberg.
Jacabe, Joaquín Ruyra.

El dragón de fuego, Jacinto Benavente.
Ernestina, Prudencio Bertrana.
Boda oficial, R. H. Savage.
El huerto sabroso, José Carner.
Rey en la tumba, Anthony Hope.
El silencio, Eduardo Rod.
Apuntes de un desconocido, Fedor Dostoyevsky, 2 t.

Manzana de Anís, Francis Jammes.
El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t.
El amor catedrático, G. Martínez Sierra.
La enjuta, Víctor Catalá.
¡Dios salve a la Reina!, Allen Upward.
La bella dormida en el bosque, François de Nion.
Rebelión, Joaquín Dicenta.

Obras Anatole France

La azucena roja, $\text{C} 3.50$
El crimen de un académico, 3.50
El pozo de Santa Clara, 3.50
Opiniones de Jerónimo Coignard, 3.50
El jigón de la reina Paloja, 3.50
El maniquí de mimbre, 3.50
El anillo de amatista, 3.50
El olmo del paseo, 3.50

Obras de H. Balzac

A $\text{C} 2.00$ TOMO EMPASTADO

La musa del departamento.
Las rivalidades.
El padre Goriot.
César Birotteau.
La casa de Nucingen.
La casa del gato que pelotea.
El contrato de matrimonio
Modesta Mignon
La última encarnación de Vautrin
Los chuanes.
Los Maranas.
Luis Lambert.
Juana la Palida.
Reverso de la Historia contemporánea
El diputado de Arcis.
El primo Pons.
Un asunto tenebroso.
La misa del ateo.
La prima Bel
El cura de aldeas
Los Aldeanos
La investigación de lo absoluto
El hijo maldito
Disgustillos de la vida conyugal
Ursula Mirouet.
Eugenia Grandet
Petruilla

Ediciones Mínimas

A 40 CENTIMOS TOMO

Aguafruentes del Zoológico, C. Onelli.
Lineas, Andrés Terzagá.
Meditaciones, M. Medina Betancort.
Cartas Amatorias, Mariana Alcoforado.
Cuentos, Fray Mocho (José S. Alvarez).
Crainquebille, Anatole France.
Poemas, Guillermo Valencia.
Poemas, Edmundo Montagne.
Algunas páginas, Rem de Gourmont
Sus mejores cuentos, A. Monteavaro.
El sexto matrimonio de Barba Azul,
Henriette Régnier.
Las obras y los días, Eugenio D'Ors.
Poemas, C. Guido y Spano.
Jardines de Francia, Enrique González Martínez, (C-75).

Obras de Pío Baroja

CÉSAR O NADA, $\text{C} 4.00$
AURORA ROJA, 3.50
LA FERIA DE LOS INDISCRETOS, 3.50
LAS TRAGEDIAS GROTESCAS, 3.50
EL MUNDO ES ANSI, 3.50
PARADOX, REV, 3.50
LA RUTA DEL AVENTURERO, 3.50
LOS CAMINOS DEL MUNDO, 3.50
CON LA PLUMA Y CON EL SABLE, 3.50
LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA, 3.50
EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE, 3.50
EL MAYORAZGO DE LABRAS, 1.50

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS

DE LOS MEJORES POETAS

TOMOS A $\text{C} 1.25$ CADA UNO

Shelley : Shakespeare : Leopardi
Verlaine : Heine : Wordsworth
Teixeira d'Pascoaes : Víctor Hugo

Obras completas de B. Morales San Martín

A $\text{C} 4.00$ el tomo

El Ocaso del Hombre
El Enigma de lo Imposible
Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rodó

Motivos de Proteo, $\text{C} 5.00$
El Camino de Paros, 3.50
El Mirador de Próspero, 5.00
Hombres de América, 5.00
Ariel, 2.50
El que vendrá, 4.75

Lea Las Parábolas de Guyau

Precio: $\text{C} 1.25$

Obras completas de W. Walter Atkinson

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO

¡CONÓCETE!
LAS FUERZAS OCULTAS.
PSICOLOGIA DEL EXITO.
LAS LEYES DEL PENSAMIENTO.
¡QUIERE, Y PODRÁS!
EL TRABAJO MENTAL.

Obras de Marden

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO

SIEMPRE ADELANTE
EL EXITO COMERCIAL
ABRIRSE PASO
LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

Los grandes autores

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO

EL ROMANCIERO DEL CID
LA ILIADA, Homero
FAUSTO (2 tomos), Goethe
EL BANDOLERO, T. de Molina
ENTREMESES, Cervantes
EL BARBERO DE SEVILLA; BODAS DE FIGARO, Beaumarchais
HAMLET; ROMEO Y JULIETA, Shakespeare
EDIPO (trilogia), Sófocles
AMADO HASTA EL PATIBULO, Jokai
PILAR ABARCA, J. Llampayas

Tomos a 60 céntimos

LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall
MISCELANEA FILOSÓFICA, Voltaire
LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon
CRÍTICA DEL CRISTIANISMO, F. Laurent
TEMAS VARIOS, E. Benot
EL HOMBRE Y LA TIERRA (fragmentos), Eliseo Reclus
LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y LAS CIENCIAS NATURALES, E. Renán y M. Berthelot
CRÍTICA SOCIAL, Emilio Zola
DE LOS JESUITAS, J. Michelet
LA RELIGIOSA, Diderot
ISMO, J. Jaurés

Concurso de Salud Infantil de LA PRENSA

LA PRENSA, deseosa de celebrar dignamente el 15 de Setiembre, magno día de la Independencia Patria, ha dispuesto abrir un concurso de SALUD Y HERMOSURA INFANTIL que se cerrará el 8 de Setiembre del presente año.

CONDICIONES

1.—La edad de los niños no deberá pasar de 4 años.
2.—La salud y hermosura de los niños es imprescindible, pues nuestro objeto es rendir un homenaje a la hermosura y salud de la raza en el día de la Patria.
3.—Los cupones se remitirán con el nombre del niño por el cual se vota.
Los cuatro niños que obtengan mayor cantidad de votos, recibirán un premio.

El Comité Calificador lo integrarán las apreciables damas, doña Anita García de Hine, y doña Aurelia Lara de Herrero y los distinguidos médicos don Carlos Durán y don Ricardo Moreno Cañas.

El escrutinio lo harán las señoritas Angela Acuña, María Francisca Caballero y don Carlos Jitesta.

El día 14 de setiembre LA PRENSA, en edición especial, publicará los retratos de los niños triunfadores y en una carroza alegórica, en la fiesta pública del 15, irán dichos niños acompañados de señoritas de nuestra sociedad.

Desde hoy queda abierto el concurso. Semanalmente, en la edición de los sábados, daremos cuenta del resultado del escrutinio.

Concurso Infantil de Salud de "La Prensa"

VOTO por el niño

Envíe el Cupón a la Dirección de LA PRENSA

Nota deportiva Macht Libertad-Herediano

En un tren extraordinario que salió a las 9.45 nos trasladamos a la ciudad de Heredia con el objeto de presenciar una partida de liga entre «La Libertad» y el «Herediano» los dos equipos más fuertes de la república. Tanto el mencionado tren como el de pasajeros, que salió a las 9.30 iban repletos de aficionados a ese deporte.

Apenas nos apeamos del tren nos dirigimos inmediatamente a la plaza donde se iba a verificar el mach. Mucho trabajo nos costó abrirnos campo entre la completa multitud que desde muy temprano había ido a ocupar un lugar para poder ver bien el juego. No menos de 4000 personas lo presenciaron los techos de las casas que quedan alrededor de la plaza también fueron ocupados por el público.

A las 10.45 el Juez don Felipe Herrero pitó llamando a los jugadores y rió las casas, tocándole a los de «La Libertad» la casa Este, a favor de viento.

Se inicia el juego con un furioso ataque de «La Libertad» que es detenido por los contrarios; nueve minutos de jugar y los de «La Li-

bertad» marcan un punto en su favor. Sigue la partida se nota que los heredianos no hacen el juego de siempre, no se combinan bien, en cambio, los contrarios hacen un juego muy limpio. Pasa el primer tiempo y después del descanso de reglamento sigue el segundo los heredianos empiezan a atacar, ya juegan un poco mejor, sin embargo el Juez castigó a los de «La Libertad» dos penalty, que fueron puntuados, uno por Rosabal y otro por Bernia, sin lograr hacer nada ninguno de ellos. Faltando poco tiempo para terminar el juego, los Heredianos marcan un punto a su favor y termina el juego con el siguiente score.

Libertad: Conas 7 faltas 12 tiros a la puerta 8 goals 1; Heredia: Conas 1 faltas 2 tiros a la puerta 3 goals 1.

Entre los jugadores de «La Libertad» se distinguieron. El Macho Madrigal, el negrito Jovan Poeta, Peralta, Botellitas, quien apesar de sus canas defendió muy bien su puesto de hane, de los de Heredia podemos decir, que los únicos que se distinguieron fueron los de la defenza.—Material de ayer.

Los accidentes y la falta de una ley

Hace algunos días, como quince, se majó una mano un operario en la panadería donde trabajaba; en la misma, hace como nueve días, otro panadero se molió los dedos.

En vista de esto, el señor Gobernador ordenó al dueño que resguardara con medidas de mejor seguridad la pasadora de masa.

El caso es que los piñones estaban al descubierto y se necesitaba que dos o más hombres fueran tricturados en la mano, para que el señor Gobernador, a quien se agradece su intervención, se interesara directamente. Menos mal que hubo un hombre—el señor Gobernador—que se interesara en la cosa. Por lo demás, la máquina pasadora seguiría moliendo dedos quién sabe hasta cuándo.

Pero lo grave no es esto; lo gra-

ve es que todos los días y a todas horas ocurren en fábricas y talleres accidentes como el que relatamos y los obreros no hacen ni buscan los medios para poner coto al peligro constante en que se ven amenazados.

Como primera providencia ya debiera existir una ley para accidentes del trabajo y ni las hay siquiera.

Por lo demás el obrero a quien la desgracia acompañó y fué amputado en algunos de sus miembros por los dientes de una sierra o molido por los piñones de una máquina o caído de un andamio y fracturado, tiene como única perspectiva en este pueblo civilizado el hospital mientras se cura y la caridad después de que se cura y queda inutilizado.

Sección de avisos Económicos

LA COLONIAL.—Fábrica de Café y cacao Molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste de: Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

Rifa: en el próximo sorteo de la Lotería se verificará la rifa de los tres anillos de brillantes a favor de la Iglesia del Carmen se replica a los portadores del Bloc devolverlos días antes de dicho sorteo.

En San Rafael DE HEREDIA.—Se vende una cera nueva, cómoda y económica. Propia para temporada veraniega. Dará snformes Juan Espinosa E. en el mismo lugar.

De Santo Domingo

Fiestas

Ya quedó totalmente tranquilo este pueblo con la terminación de las fiestas cívicas.

Los caballitos hicieron todavía el sábado y domingo las delicias de la chiquillería, pero ya levantaron la carpa para irse a quién sabe qué otro lugar.

Se ha comentado mucho el mal resultado del cinematógrafo público durante los tres días de fiestas.

Fué sencillamente un desastre. No se veía nada con claridad y la gente se aburría horriblemente. Eso no era cine ni era nada.

Telegrafo

El señor telegrafista de este lugar, don Paulino Segura, tiene un trabajo abrumador y gana un sueldo ridículo. Hace de telegrafista y de Administrador de Correos a un tiempo, no quedándole un solo rato del día para descansar, todo por el sueldo ridículo de noventa colones.

Es de urgencia una de estas dos cosas: nombrarle un auxiliar para que le ayude o aumentarle su sueldo para remunerarle como es debido su excesivo trabajo.

CORRESPONSAL

Sube el azúcar

Dicen los periódicos cubanos que el azúcar está subiendo de precio. Espera que ya en el mes de diciembre este artículo sea pagado. Se presenta, pues, una nueva perspectiva a los azucareros de este país que exporten azúcar.

Choque de camiones

Un carro de la Costa Motor Company chocó con otro carro de la Empresa de los señores Bolaños y Ulloa en la calle siete. El auto de los señores Ulloa sufrió algunos daños.

Ud. necesita indispensablemente si su calzado está roto, hacer un par o repararlo, pues no deje de pasar o mandarlo en esta casa. Garantizamos que no perderá su forma primitiva sean cosidos o clavados. Será atendido personalmente por sus dueños y los precios son económicos.—ZAPATERIA AMERICANA.—AGUILAR Y GIL.—25 varas al Oeste del Banco Internacional.

PEQUEÑO IDEARIO, el último cuaderno de Ediciones Renovación. Le proporcionará a usted ocasión de reflexionar sobre un número de pequeños problemas que representan a vida.

Recolectando cuotas

La señorita escritora Angelita Acuña esta recogiendo las contribuciones que ofrecieron dar varios intelectuales del país para recibir en esta capital a la distinguida escritora chilena Gabriela Mistral. Según parece, son muchas las personas que ayudarán a una pequeña contribución para agasajar a la eminente escritora.

Tipos de cambio

4 3 6

New York..... 436 %
Londres..... 393 %
París 178 %
España..... 344 %
Italia 103 %
Suiza..... 419 %
Bélgica 173 %
Hamburgo 0.0017 cts. oro
Amsterdam 0.39 cts. oro
Agosto 22 de 1922.

BODA

En esta capital se celebró la boda del señor don Rafael Retana Morales con la apreciable señorita Rosa Muñoz Espinosa. La ceremonia se verificó en la Iglesia del Carmen.

Enviamos a los nuevos esposos un manojito de felicidades.

VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES
Sabe a YERBABUENA
BOTICA ORIENTAL

TABACO IZTEPEQUE

legítimo del Salvador; al por mayor y menudeo a tres colones libra se vende en

LA INDIA

Tomás Fernández & Hermano

Apartado 614 — Teléfono 198

La España Martínez & Co.

Acabamos de recibir las famosas harinas

“España” y “Almirante”

PRECIOS BARATISIMOS

Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAÑ JOSÉ

A los fumadores de cigarrillos finos

YA LLEGARON LOS FAMOSOS

MELACHRINOS

Piza e Hijos

Suscríbese a LA PRENSA